

JOVENES MARISTAS....HACEMOS LA DIFERENCIA



El Instituto Marista, atento a los signos de los tiempos, en su XXI Capítulo General, nos interpela a atender con urgencia y a encontrar nuevas formas creativas de educar, evangelizar y defender los derechos de los niños y jóvenes pobres, mostrándonos solidarios con ellos. Ya que son los jóvenes quienes nos revelan a los Maristas el rostro de Dios a través de sus sueños y utopías, de sus dificultades y logros.

Ante este llamado la PIJM de Colombia inicia un camino el cual le pueda dar luces en torno a ese llamado y busca diferentes formas y espacios donde se puedan encontrar y reunir jóvenes del mundo marista de Colombia que estén dispuestos a escuchar, pero ante todo a ser críticos y expresar lo que piensan.

Por lo tanto el Equipo Nacional de PIJM siendo consiente de que el encuentro da la posibilidad de conocer, escuchar, entender y comprender la visión de mundo que tienen los jóvenes, de las opciones que se les presentan y de la forma como viven el día a día, de sus inquietudes y necesidades, de sus sueños y creencias, de sus opciones y sentires.... Opta por realizar una Asamblea de jóvenes como un espacio propicio para crear un ambiente de discusión que permita un diálogo intergeneracional donde se generen propuestas acertadas de formación, discusión y construcción conjunta y comunitaria que permitan hacer vivo el sueño de Champagnat.

Además por que creemos en los jóvenes y queremos saber que piensan, que sienten, como ven el mundo marista, frente a sus ideales, sueños y creencias en una realidad que los acoge, en una sociedad que les determina estilos y formas de ser y a la vez queremos con ellos construir una nueva forma de relacionarse y acercarse a su vida con el estilo que nos caracteriza ... el MARISTA.

Todo lo anterior nos dio como resultado el texto que se encuentra a continuación, el cual fue el resultado de 4 días de escuchar, discutir, concertar y decidir de 180 jóvenes de las obras maristas de Colombia entorno a 3 dimensiones (Espiritualidad, Realidad Juvenil y Educación). Los invitamos a leer y dar sus aportes al documento que fue una construcción de todos.

MANIFIESTO

Animados por el espíritu de María, que nos invita a salir de prisa hacia nuevas tierras en busca de un mañana mejor, por una juventud más comprometida con la transformación de su historia y con el deseo de vivir el carisma Marista como estilo de vida, representantes de los jóvenes de todas las presencias Maristas en Colombia convocados por el Equipo de pastoral Infantil y Juvenil, nos hemos reunido en el colegio San Luis Gonzaga de Cali para vivir una experiencia diferente con el ánimo de buscar nuevas formas de entender nuestro mundo en medio de tantas dificultades que se nos presentan a los jóvenes en el mundo de hoy.

La **I ASAMBLEA NACIONAL DE JÓVENES MARISTAS**, fue un espacio para escuchar la voz de Jesús a través nuestras voces jóvenes, quienes compartimos desde el corazón el deseo de trabajar juntos para perfilar nuestros sueños; entre los días 15 al 18 de junio del 2013, 250 jóvenes alzamos nuestra voz, con el ánimo de que sea escuchada. Abordamos nuestra realidad juvenil, la espiritualidad y la educación desde ocho dimensiones: el deporte, la ecología, la tecnología, el liderazgo y participación, las artes plásticas, el teatro, la danza y la música.



De esta manera, se generó un espacio de encuentro, expresión y diálogo entre los jóvenes Maristas del país; allí, la escucha de nuestros sentires y propuestas se convirtieron en los principales componentes del presente documento; este es el resultado de esta primera experiencia. Deseamos que este texto se constituya en un insumo para la reflexión en torno a temas propios del carisma y la misión Marista, pues creemos en este estilo de vida. Confiamos que nuestra voz pueda trascender para hacer la diferencia de modo que el sueño de Champagnat se siga haciendo realidad en medio de todos los que hemos optado por esta forma de vida en la que ponemos nuestra esperanza.



POR LO ANTERIOR, LOS JÓVENES MARISTAS DE COLOMBIA MANIFESTAMOS

Frente a nuestra **REALIDAD COMO JÓVENES**, nos reconocemos como actores sociales generadores de cambio y responsables del curso que toma nuestro país. Desde el ser jóvenes maristas queremos responder al llamado que se nos ha hecho a transformar nuestras realidades, convencidos que desde el proyecto de Jesús lograremos construir un mundo nuevo encaminado al fortalecimiento de la civilización del amor.

Convencidos de nuestra **ESPIRITUALIDAD** Marista, que nos impulsa a la solidaridad, a la lucha por los más necesitados como opción de Jesús y de Champagnat, los jóvenes maristas somos conscientes de la necesidad de un cambio. Para ello, los sueños personales se deben proyectar a la comunidad y empezar a fortalecer la solidaridad individual. En ocasiones, la intención de cambio no debe ser asistencialista, se debe dar la igualdad ante las oportunidades, por ello hay que establecer la diferencia entre caridad y solidaridad; en algunos casos la caridad se convierte en un acto lastimero y se legitima la pobreza.

Respecto al tema de **EDUCACIÓN**, reconocemos que no se pueden limitar las fuentes de conocimiento a las aulas de clase, es decir, que otros espacios de encuentro como la música, el arte, los deportes, la ecología, la tecnología y las diversas formas de asociaciones juveniles, son escenarios de construcción de conocimiento. Así mismo, consideramos que si bien el actual sistema de educación ha propuesto métodos cuantitativos materializados en pruebas de estado y sus respectivas competencias para medir el conocimiento de cada estudiante e institución, nos auto-reconocemos como seres integrales, capaces de generar importantes cambios sociales desde las diferentes dimensiones e intereses que presentamos. Por ende

Reclamamos que: al deporte, el arte, la música, los espacios de discusión o de debate se les brinde el mismo apoyo e importancia que se da a las ciencias exactas (física, química, matemáticas, entre otras.)



Frente a las dimensiones trabajadas, hemos resumido las discusiones y proyecciones que se presentaron al interior de los grupos en dos aspectos; de un lado los sueños que presentamos y de otro las propuestas que realizamos para que nuestros sueños sean una realidad:

Los jóvenes **DEPORTISTAS** soñamos que se institucionalice una gran Asamblea Deportiva Marista a nivel nacional que vincule las diferentes disciplinas y que ofrezca espacios de reflexión, formación, integrando las diferentes presencias y géneros.

Proponemos asignar un presupuesto para ejecutar el proyecto, generar convenios con diferentes clubes y que esto se promueva a través de una Coordinación Nacional de Deportes. Deseamos que el deporte empiece a trascender desde los más chicos guiándolos en todas las disciplinas para que luego tengan criterio de escoger el deporte de su preferencia.

Soñamos que la **TECNOLOGÍA**, sea una herramienta de unión entre los jóvenes pertenecientes a las diferentes presencias maristas, que nos permita reconocer e identificarnos con las problemáticas que nos aquejan, generando integración como familia, con el objetivo de darle apoyo y proponer posibles soluciones a dichas problemáticas. Además soñamos con brindar apoyo a las personas que desconocen las herramientas tecnológicas o que no tienen acceso a ellas.

- Proponemos un espacio de encuentro a través de la red en la que se den a conocer los proyectos de las diferentes localidades que estén generando resultados positivos.
- Proponemos crear una plataforma digital que reúna procesos, que convoque a los jóvenes, y que muestre el contexto actual de la Provincia Norandina, con el fin de apoyar causas y actividades desde otras localidades. Con esta plataforma se daría también la posibilidad de replicar las ideas en torno al cambio y la misión marista; por ende debe ser un espacio que reúna opiniones y propuestas de los jóvenes de las diferentes presencias.
- Además de esto, vincular la plataforma y enlazarla a las distintas páginas institucionales de la comunidad Marista (colegios, centros comunitarios, asociación de padres, PIJM, pastoral vocacional, entre otros). Unir a la plataforma un blog que permita generar contenido y conciencia hacia lo que realmente necesitamos que nos motive.
- Proponemos el uso de “hang-outs” o video-conferencias en tiempo real sobre temas o actividades importantes en los cuales los jóvenes podamos estar presentes sin necesidad de elevar presupuestos de movilidad, alimento y alojamiento. De igual manera, la creación de un canal de Youtube que reúna tutoriales sobre los pasos para darle el mejor provecho a la plataforma; experiencias de las personas de la comunidad y charlas motivacionales hacia la misión Marista.
- Sabemos que la transformación a lo digital es un proceso en el que todos tenemos que ser incluidos, por lo tanto, la creación de lo anterior debe darse dentro del espacio y con el apoyo de los profesores de sistemas sobre programación, diseño y animación web. Los profesores de las distintas áreas tienen que ser capacitados y/o asesorados por profesionales sobre la manera en que pueden apoyar sus clases desde el mundo tecnológico-digital. Y como el proceso de educación también debe ser por parte de los padres de familia, ellos también tienen que ser capacitados para brindar ese apoyo en los hogares, en caso de que se presente una tarea que requiera uso de herramientas digitales.

I Asamblea Nacional de Jóvenes Maristas – Colombia Santiago de Cali, junio 15 al 18 de 2013

Los jóvenes maristas desde LA **ECOLOGÍA** soñamos con una concientización global, que genere cultura ambiental y presente sostenibilidad partiendo del protagonismo individual en la responsabilidad con las relaciones del entorno, para lo cual proponemos:

- Que dentro de las instituciones educativas se fomente el uso de elementos reutilizables, así como la implementación de la tecnología en la entrega de documentos académicos u otros.

- Nombrar un grupo de ecología en cada localidad que genere espacios con los docentes para que puedan trabajar e implementar en su plan de área el tema de la ecología como eje transversal y de esta manera crear conciencia en los estudiantes frente a la responsabilidad que deben tener en la conservación del medio ambiente, utilizando como ejes principales la creatividad e innovación en las actividades que se realizan en el plantel educativo.

Desde la dimensión de **LIDERAZGO Y PARTICIPACIÓN** soñamos con cambiar la percepción del pueblo hacia los procesos políticos; los jóvenes somos responsables de llevar a cabo esta tarea, entonces proponemos sensibilizar acerca de la importancia de los espacios de liderazgo desde el gobierno escolar, haciendo redes con consejos municipales de juventud entre otras entidades; esperando contar con una juventud consciente y participativa, con ganas de actuar y cambiar que camine hacia mejoras constantes.

Soñamos con un “Consejo Nacional de Juventud Marista”, que tendrá como objetivo informar en las localidades sobre los procesos de participación y proyección de la Comunidad Marista en cada una de ellas. De igual manera, dará a conocer las realidades a la que nos enfrentamos los jóvenes y generará proyectos y propuestas ante el Consejo Provincial, del cual, participará un representante del Consejo Nacional de Juventud.

Soñamos con que sea primordial la enseñanza sobre los derechos humanos y medios de participación ciudadana, para lograr esto proponemos establecer un área de competencia ciudadana desde la infancia, que promueva la apropiación de los derechos y deberes generando una ciudadanía cívica.



- Reafirmamos nuestra propuesta de crear un “Consejo Nacional de Jóvenes Maristas” donde se tenga en cuenta las diferentes presencias y las diferentes realidades a las que los jóvenes nos enfrentamos.
- Proponemos que se generen jornadas de solidaridad, salud, etc. en las zonas vulnerables de las diferentes localidades maristas.
- Proponemos espacios de Convivencia entre las diferentes obras Maristas (desde cualquier campo) dentro de la misma localidad.
- Proponemos la creación de redes para la vinculación de distintas localidades a favor de las obras sociales Maristas a nivel nacional, planes de apadrinamiento, refuerzo y promoción de las oportunidades brindadas por el Secretariado de Solidaridad Marista.

Los **JÓVENES ARTISTAS** soñamos que en nuestras localidades todas las personas de las presencias maristas tengan una mayor consciencia de la importancia del arte en la vida, ya que el arte es expresión de aquello que nos cuesta decir con palabras. Así, conscientes de que el arte además de permitir la expresión, forma al sujeto y eso le da la posibilidad de transformar su entorno, lo consideramos un medio para mostrar críticamente la realidad, y por esto, al promover, posibilitar y/o crear arte se está educando y generando vida.



Somos también conscientes que el arte es una herramienta importante para prevenir problemáticas de nosotros los jóvenes, ya que permite mostrarnos que hay opciones diferentes a las drogas y otros vicios, ayudándonos a comprender que somos personas útiles para la sociedad. Soñamos que el arte y la cultura sean una alternativa de tiempo libre para los jóvenes de sectores populares y de esa forma acercar la espiritualidad marista a sus realidades.

Por lo anterior, los jóvenes maristas dedicados a las diferentes expresiones artísticas soñamos que con la música, la danza, el teatro y las artes plásticas, sean un medio de expresión alternativo y un estilo de vida, guiado desde la mística marista para que los jóvenes de colegios y medios populares expandamos el mensaje de Jesús, esperando que las iniciativas que hemos emprendido en el pasado y emprenderemos en el futuro relacionadas con el arte, tengan acogida y seguimiento por parte de las directivas pues nos hemos sentido abandonados y no lo suficientemente reconocidos. Para lograr esto proponemos:

I Asamblea Nacional de Jóvenes Maristas – Colombia

Santiago de Cali, junio 15 al 18 de 2013

- Formar grupos artísticos tanto en los colegios y obras sociales a nivel nacional Marista con el acompañamiento de un líder del área, para completar nuestro desarrollo integral.
- Compartir nuestros talentos, esto se debe realizar en centros comunitarios, colegios Maristas, comenzando con los estudiantes de grados inferiores, llevando posteriormente nuestras enseñanzas y experiencias fuera del colegio, acercando al joven a un criterio espiritual y humano, viendo esto como posibilidad de voluntariado.
- Es importante que se realice una muestra artística una vez por periodo académico, y una velada al finalizar el año escolar, donde podamos mostrar las capacidades artísticas de los jóvenes.
- Hacer tomas culturales, mostrar obras, música, danzas y pintura, llevándolas a las diversas comunidades que se vinculen.
- Crear un festival de teatro Marista, que incluya un grupo nacional de teatro, que se pueda presentar en los eventos maristas.
- Buscar estrategias de vinculación del grupo musical “Música+Viva” en procesos pastorales en cada obra, crear convenios con escuelas musicales para la capacitación de toda la comunidad educativa, crear semilleros musicales donde se haga un acercamiento profundo a la música.
- Llevar aquello que queremos decir por medio del arte a otros espacios fuera del aula de clase. Queremos que nuestros colegios y nuestros barrios sean escenarios de creaciones artísticas pues tenemos cosas importantes que expresar.

Con la esperanza y el compromiso en nuestra opción por el cambio, Jóvenes Maristas, hacemos la diferencia.

Firmado por los participantes de la Primera Asamblea Nacional de Jóvenes Maristas



Cali, 18 de junio de 2013